

dans les cartons des archives de Paris dix-sept cartes inédites de cet homme distingué, toutes très finement dessinées, avec luxe de cartouches ingénieux et la lettre particulièrement soignée. Dans la seule année 1681, Franquelin envoya en France cinq cartes générales de la France septentrionale. En 1683, il donna un beau plan du fort Saint-Louis, puis un plan de la haute et basse ville de Québec. En 1684, il traçait une carte de la Louisiane et une carte générale de l'Amérique.

En 1685, il dessina la carte du fleuve Saint-Laurent sur les mémoires et les observations de Jolliet. En 1686, il dressa une nouvelle carte corrigée et augmentée de l'Amérique septentrionale, puis dessina la carte générale du voyage que l'intendant de Meules fit, en cette année, en Acadie, au Cap Breton et le long d'une partie des côtes de la Nouvelle-Angleterre. C'est sur cette dernière carte que Franquelin signe pour la première fois comme "maître d'hydrographie du roi à Québec," emploi qu'il venait de recevoir de la cour, en récompense de ses services.

Dans un résumé de la *correspondance du Canada* de 1687 déposé aux Archives des affaires étrangères (Amérique, t II) nous lisons : "Le sr. Franquelin remercie de l'emploi d'hydrographe qu'on lui a donné. Il représente qu'étant obligé d'avoir un logement qui luy couste cent escus par an, pour avoir un grand lieu où il puisse donner ses leçons et n'ayant que 400 livres d'appointemens il aura peine à subsister mais cependant qu'il s'appliquera de son mieux à l'instruction de ses écoliers."

Dans une lettre manuscrite adressée à M. de Lainet, curé de St-Eustache, par le P. Chabaud, missionnaire, datée de Québec le 29 novembre 1688, et conservée à la Bibliothèque nationale, la phrase suivante nous indique que Franquelin fit en cette année un voyage en France : "Monsieur Franquelin nostre mathématicien va à la cour, il emporte une carte considérable que vous pourrez voir chez monsieur de Segnelé."